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Al pretender comprender por qué aumentan los índices de violencia en un 
tiempo determinado, ya sea para criticar o aprender de lo sucedido, se 
tiende a contemplar únicamente las acciones que tomaron los gobiernos 

en ese momento. Si bien es una perspectiva necesaria para el análisis, deja a un 
lado a los protagonistas de la violencia y la inseguridad del país: los grupos del 
crimen organizado.

Estos grupos se dedican a negocios ilegales que no están reglamentados por 
leyes o instituciones, por lo que se regulan con la violencia y perpetúan una  
dinámica darwinista que avoca la supervivencia del más apto, pero a punta de 
plomo y sangre derramada.

Las disputas que surgen por mercados o territorios son el principal factor 
que determina la percepción de seguridad nacional, pues repercute en el 
índice de homicidios al implicar enfrentamiento armados entre las distintas 
organizaciones  delictivas.

En los últimos veinte años, se ha podido identificar dos momentos específicos 
en los que aumentó considerablemente la violencia en México, el primero 
ocurrió entre los años 2007 y 2012 y el segundo comenzó en el 2015 y sigue 
vigente en la actualidad. En ambos casos, la escalada de violencia obedece a 
conflictos de intereses entre los delincuentes, ocasionando enfrentamientos 
armados en las calles del país.

Entre el 2007 y el 2012 se gestó y desencadenó un conflicto armado entre el 
Cartel de Sinaloa, liderado por Joaquín “El Chapo” Guzmán, en contra de los 
hermanos Beltrán Leyva aliados con “Los Zetas”. Los hermanos Beltrán Leyva 
eran parte del Cartel de Sinaloa, incluso son primos hermanos de Guzmán 
Loera, pero por motivos poco claros rompieron relaciones y entablaron una 
sangrienta guerra; algunos sostienen que fue por un negocio en que se dejó 
fuera a uno de los hermanos Beltrán Leyva, y otros afirman que estos últimos 
fueron responsables de la muerte de uno de hijos del Chapo.

A pesar de que los hermanos Beltrán Leyva lograron fortalecerse 
considerablemente gracias a alianzas que entablaron con distintos cárteles del 
país, eventualmente fueron asesinados o detenidos.

Por otro lado, el aumento de violencia que se empezó a percibir hace cinco años 
tiene su origen en una situación ajena al país. A medida que pasan los años, 
las comunidades del mundo se interrelacionan de manera más profunda por 
los efectos de la globalización como la conexión de los sistemas económicos, 
la migración o los medios de comunicación.

VAMOS AL 
MEOLLO DEL ASUNTO

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Entonces, el problema surgió en México cuando Estados Unidos 
comenzó a regular el uso de opioides en su sistema de salud pues 
se encontraba inmerso en una crisis por los múltiples casos de 
adicción registrados, los cuales fueron causados por la prescripción 
indiscriminada de medicamentos analgésicos altamente adictivos. 
Para combatir la epidemia de adicciones, el gobierno norteamericano 
decidió prohibir la venta de medicamentos famosos como el 
OxyCotin y de químicos como el fentanilo, el cual es un químico chino 
usado para elaborar drogas sintéticas.

Una vez que Estados Unidos prohibió la elaboración y distribución 
de una sustancia a la cual ya eran adictas millones de personas, 
los cárteles mexicanos asumieron los procesos de elaboración 
para continuar satisfaciendo la demanda del producto. Este nuevo 
mercado empezó a generar conflictos armados entre los grupos 
delictivos para asegurar rutas y derechos de distribución, como 
sucedió particularmente en Colima.

Éste estado mexicano había gozado de paz por muchos años, pero 
debido a la prohibición de fentanilo en Estados Unidos, el puerto 
de Manzanillo se convirtió en uno de los principales destinos de 
éste químico proveniente de China. Ahora, Colima es el estado con 
más homicidios dolosos en el país, y ha sido escenario de notables 
crímenes como el asesinato de la diputada Anel Bueno o el asesinato 
del juez federal Uriel Villegas.

Identificar las condiciones y objetivos del crimen organizado permite 
tener mayor comprensión sobre la situación de seguridad del país 
para poder resguardar civiles y crear estrategias encaminadas a 
desmantelar éstos grupos delictivos.
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CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- Audiencias de Emilio Lozoya Austin
- Reforma al sistema de pensiones
- Nota corta

Por Baltasar Barbolla

CDMX.-Esta semana se desahogaron las dos 
primeras audiencias del exdirector de PEMEX, 
Emilio Lozoya Austin, respecto a los delitos 
que se le imputan por la compra de la planta de 
fertilizantes Agro Nitrogenados a Altos Hornos 
y por su presunta relación con la empresa 
brasileña Odebrecht. – informó la abogada, 
dando inicio a una nueva plática semanal con 
los amigos de siempre – Lozoya compareció 
mediante videollamada en un hospital del sur 
de la capital, pues lleva internado desde que 
vino a México. En el examen médico que le 
realizaron al llegar, se detectó que padecía de 
anemia y problemas en el esófago.

-Debido a la condición de Emilio Lozoya, la 
audiencia tuvo que llevarse a cabo sin acceso 
al público y el Consejo de la Judicatura Federal 
se encargó de informar a los medios de 
comunicación sobre lo que sucedía minuto a 
minuto mediante la aplicación de WhatsApp.–
intervino el político– Éstos últimos no 
estuvieron conformes con la disposición, y 
promovieron un juicio de amparo en contra de 
la autoridad para que les permitiera el acceso 
a la audiencia, pero el juez que conoció el caso 
rechazó la petición por considerar que era 
más importante proteger los derechos de salud de los 
involucrados.

-Deja mucho que desear la manera en que se compartió 
la información, tanto por la informalidad de la vía como 
por las dudas que surgieron sobre la objetividad de la 
información presentada.–opinó el escritor

-Difiero contigo, amigo escritor, pues considero que el 
Consejo de la Judicatura hizo un buen trabajo presentado 
de manera puntual lo que acontecía en las audiencias. 
–estableció el consultor- Así, nos pudimos enterar en 
la audiencia del martes, en la que se acusó a Lozoya 

de participar en la compra irregular de la planta de 
fertilizantes Agro Nitrogenados en el año 2014, que la 
Fiscalía estimaba que ésta operación ocasionó daños 
patrimoniales a PEMEX por más de ocho mil millones de 
pesos.

-Fuera de eso, la Fiscalía mencionó datos ya conocidos 
como los presuntos sobornos que recibió Lozoya de 
Altos Hornos a cambio de otorgar contratos de obra 
una vez que fuese director de PEMEX, que con éstos 
sobornos adquirió un inmueble en Lomas de Bezares, y 
que la planta se adquirió a sobreprecio y se gastó casi el 
doble para rehabilitarla.–comentó la empresaria

El exdirector de PEMEX, Emilio Lozoya Austin. 
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-Por su parte, Lozoya se declaró 
inocente en ambas audiencias, y 
dijo prácticamente lo mismo en 
ellas.–compartió la reportera– 
Sostuvo su interés de colaborar con 
las autoridades dando información 
sobre servidores públicos implicados 
en actos de corrupción a cambio 
de que se le aplique un criterio 
de oportunidad, y así aminorar su 
sentencia. También aseguró que 
no era culpable ni responsable de 
los delitos que se le imputan, y que 
fue sistemáticamente intimidado, 
presionado e instrumentalizado para 
delinquir durante la administración 
de Enrique Peña Nieto.

-Un dato que Lozoya compartió solo 
en ésta primera audiencia fue que 
el inmueble de Lomas de Bezares 
estaba incluido en la declaración 
patrimonial que presentó a inicios 
del sexenio anterior, y éste no es el 
único elemento que tiene a su favor 
para defender su inocencia respecto 
a la adquisición de la planta. –señaló 
la abogada– Respecto al presunto 
soborno, Lozoya aún no era servidor 
público cuando se acordó; además, 
el exdirector de PEMEX había 
realizado una consultoría de obra 
en ingeniería urbana para Altos 
Hornos, lo que justificaría el dinero 

que recibió de éstos. Aún más, la 
compra de la planta no la autorizó 
él sino el Consejo de Administración 
de Pemex, y el precio de venta 
tampoco lo definió él, lo definió el 
Instituto de Administración y Avalúo 
de Bienes Nacionales, un órgano 
desconcentrado de la Secretaría de 
Hacienda.

-Tienes razón, amiga jurisconsulta, 
Emilio Lozoya cuenta con 
argumentos para conseguir una 
sentencia favorable en el juicio por la 
compra de Agro Nitrogenados, pero 
no tiene un escenario tan favorable 
en el caso de Odebrecht. –afirmó el 
editorialista– Debido a los múltiples 
procesos judiciales en los que se 
ha visto involucrada la empresa 
brasileña, hay suficiente información 
para presumir que efectivamente 
cometieron actos de corrupción en 
México y existen suficientes indicios 
para suponer que Lozoya operó ésta 
red delictiva, como pudimos apreciar 
en la audiencia del miércoles.

-En la audiencia del miércoles 
que menciona nuestro amigo 
editorialista, le imputaron a Emilio 
Lozoya los delitos de cohecho, 
asociación delictuosa y lavado 
de dinero. La Fiscalía sacó a la 

luz la relación cercana que tenía 
el exdirector de PEMEX con Luis 
Alberto Meneses Weyll, exdirector 
de Odebrecht en México, y afirmó que 
en distintas ocasiones el primero le 
agradeció al segundo los apoyos que 
dio su empresa para la campaña de 
Enrique Peña Nieto. – hizo saber el 
analista

-La Fiscalía también señaló que 
se reunían constantemente con el 
fin de estructurar programas de 
acción para Tamaulipas, Veracruz 
e Hidalgo, así como que Lozoya le 
llegó a ofrecer un cargo a Meneses 
en el gobierno de Peña. Igualmente, 
la Fiscalía acusó a Emilio Lozoya 
de solicitar dinero a cambio de 
presentar empresarios y conseguir 
contratos de obra pública, e informó 
que Odebrecht tuvo beneficios de 
treinta y nueve millones de dólares 
por obras recibidas en México. – 
complementó el consultor

-Cabe señalar que ambas audiencias 
fueron llevadas a cabo por jueces 
diferentes y ambos vincularon a 
proceso a Emilio Lozoya Austin por 
los delitos que ya mencionaron. De 
igual manera, ambos optaron por 
dejar en libertad al imputado, por el 
momento, y establecieron medidas 
cautelares simples como el uso de 
brazalete electrónico y la prohibición 
de salir del país; incluso la Fiscalía 
apoyó éstas medidas laxas a pesar 
de reconocer que existía el riesgo 
que Lozoya se sustrajera de la 
acción de la justicia.

-Esto habla de la forma en que el 
gobierno federal está manejando 
el proceso. Como existen intereses 
electorales sobre lo que vaya a 
confesar Emilio Lozoya, está siendo 
protegido por el gobierno y no 
pisará cárcel en el futuro cercano. El 
ejecutivo debe tener cuidado de no 
abusar del sensacionalismo, pues 
se le puede a marchitar el esfuerzo 
más importante que ha realizado en 
lo que va del sexenio. –reflexionó la 
empresaria– Los mexicanos tienen 
sed de justicia no de más circos 
políticos, y las controversias por 
la salud de Lozoya, su condición 
de presunto criminal protegido por 
el Estado, o las consideraciones 
que se le han dado, como el poder 
gozar de su libertad mientras se 
lleva el proceso, hacen evidente que 
estamos ante un juicio a modo.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Arturo Herrera, Secretario de Hacienda y Crédito Público 
con el presidente López Obrador.
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-Coincido, pues también se puede 
ver en anuncios del presidente, 
como cuando dijo que el dueño de 
la empresa que vendió la planta 
fertilizante ofreció a devolver una 
suma de dinero al Estado mexicano. 
–reprochó el editorialista -¿Qué 
clase de tratos son esos?

-Los necesarios para purificar la 
vida política del país. –contestó 
el analista – Si bien es cierto que 
pareciera que el gobierno no está 
actuando con completa seriedad, lo 
que debemos rescatar es el esfuerzo 
para combatir la corrupción. Se está 
formando un precedente histórico 
para nuestro país, y es digno de 
celebrarse.

-Me asusta la informalidad que 
impera en un proceso que demanda 
una formalidad impecable, pues si 
no se procura un actuar prudente 
se pueden afectar los derechos 
al debido proceso de Lozoya, y 
ahí no habría necesidad que el 
exfuncionario delate a nadie para 
asegurar su libertad. –concluyó el 
político– Al país ya le ha tocado ver al 
gobierno federal cometer éste error; 
cómo olvidar que Florence Cassez, 
una presunta secuestradora, salió 
del país como heroína después que 
se violaran sus derechos al debido 
proceso precisamente porque el 
presidente en turno se engolosinó 
con el espectáculo, en ese momento 
Felipe Calderón.
 

.  .  .

 
-De acuerdo a lo explicado por Arturo 
Herrera, Secretario de Hacienda y 
Crédito Público, se pretende elevar el 
monto de las pensiones hasta en un 
cuarenta por ciento y reducir el límite 
de años de servicio para acceder al 
derecho. –dijo la reportera, haciendo 
referencia a las reformas al sistema 
de pensiones presentadas el 
miércoles de la semana pasada 
durante la conferencia presidencial 
matutina– Para obtener los 
recursos, se elevarán levemente 
las cuotas patronales en los 
siguientes cinco años mientras que 
las aportaciones de los trabajadores 
no tendrán ajuste alguno, solo una 
recomposición.

-Las reformas serán presentadas 
como iniciativa ante el Congreso 
de la Unión en los próximos días. –

explicó la abogada y opinó– Lo más 
probable es que sea aprobada sin 
mayor controversia, pues además 
de la respuesta positiva percibida 
en los distintos sectores del país, 
estuvo previamente consensuada 
con el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) y la Confederación 
de Trabajadores de México (CTM).

-De hecho, sobre esto que menciona 
nuestra amiga abogada, el 
presidente López Obrador reconoció 
particularmente el esfuerzo 
realizado por el titular del CCE, Carlos 
Salazar Lomelín, con quien admitió 
haber tenido distanciamientos y 
roces en los últimos meses, pero 
aplaudió la disposición demostrada 
por el empresario para buscar vías 
de diálogo mediante la Secretaría 
de Hacienda y así poder construir 
acuerdos que beneficiaran al país. – 
compartió el analista

-El comentario respecto a Carlos 
Salazar es importante, pues apenas 
hace un par de semanas la relación 
entre ambos parecía estar en su peor 
momento luego de que el presidente 
Andrés Manuel no lo incluyese en 
el grupo de empresarios invitados 
al viaje de Washington D.C. que 
realizó para hacer campaña política 
a favor de Donald Trump… Digo, 
para celebrar la entrada en vigor 
del Tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC), a pesar 
que Salazar Lomelí fue pieza clave 
para las negociaciones del tratado y 
es representante de un gran sector 

empresarial del país. -recordó el 
político, y continuó- Reconforta ver 
ésta nueva postura y ojalá perdure, 
ya que las reformas propuestas 
demuestran lo provechoso que 
puede ser para el país que el gobierno 
y la Iniciativa Privada trabajen en 
coordinación.

-Coincido contigo, amigo político, 
el trabajo conjunto entre el 
sector público y privado logró la 
construcción de una iniciativa 
encaminada a cambiar radicalmente 
las condiciones de retiro de los 
trabajadores cubriendo cuatro 
objetivos específicos y sin afectar 
sus derechos. –intervino el 
consultor– Esto último quiere 
decir que la edad mínima de retiro 
seguirá siendo sesenta años y el 
monto de las pensiones continuará 
siendo el equivalente a las semanas 
ahorradas por el trabajador.

-¿Cuáles son los cuatro objetivos 
específicos que mencionas, amigo 
consultor?-preguntaron en la mesa
-El primero, como ya compartió 
nuestra amiga reportera, se refiere al 
aumento de la tasa de reemplazo en 
un cuarenta por ciento, el cual podría 
subir hasta ciento tres por ciento en 
el caso de trabajadores que ganen el 
salario mínimo, y cincuenta y cuatro 
por ciento si el trabajador gana 
cinco salarios mínimos. El segundo 
objetivo es reducir el número de 
semanas establecidas para tener 
derecho a la pensión garantizada de 
mil doscientas cincuenta semanas 
a setecientas cincuenta, lo que 
equivale aproximadamente a diez 
años de diferencia. El tercero refiere 
al aumento de la aportación patronal 
de un cinco punto quince por ciento 
a un trece punto ochenta y siete por 
ciento. Finalmente, el cuarto objetivo 
se refiere a que las aportaciones 
del Estado mantendrán el mismo 
monto, modificándose su repartición 
para beneficiar a los trabajadores 
de menor ingreso. –respondió el 
consultor

-La propuesta del gobierno no está 
exenta a críticas, ya que al aumentar 
los costos de nómina asumiendo 
como único responsable al patrón 
existe el riesgo de que aumente la 
informalidad laboral y que suban los 
precios en el mercado; sin embargo, 
en lo general se puede considerar 
como una propuesta positiva pues 
busca corregir las deficiencias del 

Carlos Salazar Lomelín, 
presidente del Consejo 

Coordinador Empresarial.
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sistema actual, el cual ya no es vigente al tener veintitrés 
años de antigüedad.–expuso el editorialista– Asimismo, 
como dijo Carlos Salazar, la iniciativa es valiosa pues es 
una visión al futuro en tiempos difíciles.

-Cabe aclarar que ésta iniciativa únicamente contempla 
a trabajadores de empresas privadas, básicamente a 
los inscritos en el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS). No se toma en cuenta a los trabajadores del 
Estado, como a los maestros. López Obrador anunció 
al día siguiente de presentar la iniciativa que sí habría 
una para trabajadores del Estado, pero pidió tiempo 
a que acabara la contingencia para poder empezar 
a construirla, lo cual tiene sentido pues le tocará al 
gobierno responder por el aumento a las contribuciones 
y se necesitará saber con cuánto dinero contará tras la 
pandemia.– concluyó la reportera
 

.  .  .
 

Platicamos en la mesa 
sobre el nombramiento 
que recibió la periodista 
María Isabel Arvide 
Limón como titular del 
consulado de Estambul, 
Turquía. Se generó gran 
controversia en torno a 
ésta designación pues 
Arvide Limón carece de 
formación diplomática 
alguna, por lo que se le 
atribuye su encomienda 
a la relación que tiene 
con el presidente López 
Obrador.

-Seguro recordarán a la nueva consulesa como la 
reportera que en una mañanera sugirió crear una ley 
para que fuese ilegal llamarle mezquino al presidente. 
–remembró el político- Bueno, actuando con suma 
mezquindad, el  presidente Andrés Manuel defendió 
haber propuesto a la reportera diciendo que los críticos 
estaban muy “sensibles”, y que no entendía por qué se 
ponían tan estrictos con una designación consular.

-La molestia por parte de la sociedad se debe a que con 
éste acto, López Obrador demuestra que su gobierno 
sigue haciendo uso de las mismas prácticas abusivas 
que poder que tanto criticaba, al someter el cuerpo 
diplomático nacional a sus intereses políticos. – planteó 
la reportera

-Como dijo el presidente, evidentemente ya no hay 
memoria pues lo que hoy se quejan antes se mantuvieron 
mudos.- sostuvo el analista

-No comprendo la lógica detrás de éste razonamiento 
pues implica dos cosas. Primero, que el presidente está 
consciente de que hizo un acto incorrecto al denostar 
a sus críticos por no haberse quejado antes de actos 
similares o iguales al que él hizo; y segundo, que quienes 
ahora son oposición, si antes fueron simpatizantes del 
gobierno o se abstenían a opinar, ahora no tienen derecho 
señalar lo que claramente está mal porque no lo hicieron 
antes, lo que significaría que quienes ahora solapan los 
abusos del gobierno no podrán tener opiniones críticas 
cuando venga una administración diferente.

-La decisión de nuestro presidente no fue abusiva, pues 
consideró profundamente el perfil de María Arvide previo 
a su elección. – aseguró el consultor- Andrés Manuel dijo 
que había revisado que la nueva consulesa no hubiera 
estado en alguna nómina del gobierno, y que a pesar 
de no tener experiencia consular, había publicado unos 
libros y por eso confiaba en sus capacidades.

-El hecho de publicar libros no avala los conocimientos 
de María Arvide, además que no están relacionados a la 
profesión consular entonces no aportan nada al ámbito 
en que se desempeñará. Además, si bien puede ser cierto 
que Arvide Limón no se encontrara en listas de nómina 
del gobierno federal, hay indicios que comprueban que 
sí recibió pagos de gobiernos estatales, además que sus 
mismos libros demuestran la estrecha relación que ha 
tenido con expresidentes e importantes funcionarios, 
muchos de ellos parte de la “Mafia del Poder” que tanto 
señala el presidente. –rebatió la abogada

-Dudo que la designación vaya a tener consecuencias 
importantes para el Estado mexicano pues se trata de 
un cargo discreto, pero contribuye a perpetuar malas 
prácticas dentro del gobierno federal, las mismas que el 
presidente criticó en su momento. –opinó el editorialista 
y concluyó- Esperemos que la indignación social que 
generó el nombramiento haya tenido efectos en el 
ejecutivo; de lo contrario, que no nos sorprenda si en el 
futuro cercano también le dan premio a “Lord Molécula”, 
otro de los famosos aduladores matutinos del presidente.

La periodista María Isabel Arvide Limón fue 
nombrada titular del consulado de Estambul, 

Turquía por el presidente López Obrador.

Carlos Pozos, el 
tristemente célebre, 

Lord Molécula.
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Por Genoveva Castro Manzanilla
genovevacastrom17@gmail.com

LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

El ejercicio cívico que el grupo FRENA desarrolla 
en todo el país, ha tenido buenos resultados en 
Yucatán. Permitió la movilidad ciudadana, a través 

de su libertad de expresión, y, como debe de ser de una 
manera, por demás ordenada. Los agentes de los palacios, 
además del resumen de las caravanas que expresara, 
Ricardo Mendoza Elizondo, su vocero para esta entidad; 
comentaron que Mérida fue un referente de participación, 
con los protocolos actuales de prevención.

Esas protestas en contra del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, ya han tomado buen número de ciudades 
en el territorio nacional. Las razones disponibles dan 
espacio para generar opiniones a favor y en contra en el 
contexto de algunas formas del gobierno federal. Aquí, se 
reconoce el poder de convocatoria. Incluso, trasciende, que 
desde la ciudad de México pudo haber algunas presiones 
focalizadas, para que se bajara ese creciente movimiento 
en el estado. Cosas que salen de algunas fuentes oficiales.

Aún, en tiempos de muchos cuidados en el tema de la 
salud, no deja de motivar esa sana decisión del ciudadano, 
cuyos derechos constitucionales para todos, dan paso a 
expresarse con una organización estable. En la ciudad y 
puerto de Progreso, como se dio a conocer oportunamente 
fue la sede del cierre de este primer bloque de caravanas 

en contra de López Obrador. Demuestra que 
las libertades en Yucatán están garantizadas 
siempre que se respeten los ordenamientos 
de ley correspondientes. Los decididos 
ciudadanos que siguen activando sus derechos 
en la vida de nuestra nación, impulsan la 
efectividad democrática, en el conjunto de 
convivencia comunitaria y solidaria.

No cabe duda, y esto basado en el trabajo a la 
vista de todos los días, según destacaron los 
agentes de los palacios en el encuentro virtual 
de la presente semana, que el presidente 
municipal de Mérida, Renán Alberto Barrera 
Concha, no baja la guardia en el cumplimiento 

de su programa gubernamental. Se ha metido en el 
ánimo de organizaciones sociales, jóvenes, innovaciones, 
actualizaciones, estableciendo un contacto permanente 
no solo con su cuerpo de colaboradores, también en línea 
directa con sectores productivos.

Se mira una decisión oportuna para dar cumplimiento a 
esa amplia preferencia ciudadana que lo llevó a la alta 
responsabilidad que ejerce por segunda vez, con lógica, 
más madurez y resultados, a pesar de adversidades 
actuales. Trasciende que es una actuación de Barrera Cocha 
inmersa en cumplir lo mejor posible, se reitera, basado en 
su activismo para ofrecer alternativas sobre todo en estos 
tiempos que tanto se necesitan. En la negación del crédito 
que le aplicaron diputados al gobierno panista, desde 
luego que sí afectó la proyección que con ello se tendría. 
Pero, no se quedó ahí, en una retórica innecesaria; por el 
contrario, parece que su respuesta está siendo el redoblar 
sus esfuerzos para salir adelante, destacó de nuevo la 
inquieta directora de un portal de noticias, por cierto, ya 
muy práctica con la cámara fotográfica.

Muchos que ya están, no solo pensando, sino activados 
para el 2021, en sus aspiraciones política-partidistas, 
ven con cierto recelo la movilidad de Renán Alberto. Los 
agentes de los palacios vuelven a reiterar que esa política 

YUCATÁN EN MOVIMIENTO: CIUDADANOS, 
ALCALDE Y GOBERNADOR, HACIENDO SU PARTE 

¡NO BAJAN LA GUARDIA!

Las protestas en contra del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador han tomado buen número de 
ciudades en el territorio nacional, 
Yucatán no es la excepción. 
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de inclusión que ya está en rieles transitando, le van 
dejando buenos resultados. Deberá, el alcalde meridano, 
no dejarse envenenar por las ambiciones y celos netamente 
partidistas. Su mejor estrategia es precisamente la que se va 
observando en estos meses la de suma. Una multiplicación 
con propósitos de unión de esfuerzos y trabajo. Al fin, lo 
que contará es todo lo bueno que se haga para la ciudad 
capital y sus habitantes. Las cuestiones internas al PAN, 
ahí deberán estar actuando sus incondicionales para tomar 
terreno. Se necesitan ambas cosas; la partidaria para estar 
en la boleta y la ciudadana, por mucho, para el triunfo. En 
tanto, continúa las labores necesarias de un gobierno de 
aceptación mayor.

Las gestiones que realizó con las autoridades federales, 
el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, por el 
tema fundamental de la salud pública, envía señales que 
dieron buenos resultados. Cuando menos, se observa una 
mayor coordinación y colaboración, en donde, por cierto, 
pone el ejemplo el mandatario estatal. En el caso del 
presente caso de urgencia, ante los sucesos complicados, 
es precisamente lo que se requiere una ayuda mutua, sin 
mayores condiciones que la de salvar vidas y coincidir en 
preservar o mejorar la calidad de vida de los yucatecos.

El titular del Poder Ejecutivo, 
seguramente, llevó una buena 
propuesta o petición, que, hasta 
ahora se ve una acertada unión de 
esa sana coordinación en áreas con 
la Federación. Ya han sido varias las 
ocasiones en que Vila Dosal acude 
directamente con los titulares de las 
instancias centrales para reuniones 
de temas prioritarios a favor de esta 
zona de la república mexicana. Hasta 
donde se sabe, los agentes de los 
palacios, concuerdan en que han sido 

más las gestiones favorecidas, que las que han quedado en 
pendiente de respuesta para el político panista, hoy cabeza 
en este Yucatán trabajador.

Una etapa de gobierno estatal, que para nadie estaba en el 
pautado. Una situación que se vive de manera por demás 
dando paso a paso, según la evolución del cuestionamiento 
de salud. Algo fundamental para todo el desarrollo de 
cualquier entidad. Así que se sigue invitando a la ciudadanía 
a que cada quien haga su parte, en los cuidados necesarios. 
Un mandato constitucional a cuestas que conlleva Mauricio 
Vila, al que los agentes de los palacios comparten que está 
haciendo con el mayor cuidado posible, ante las zonas 
que hay que transitar con éste y otros temas. Además, 
del inquieto posicionamiento de algunos compañeros 
panistas, que andan ansiosos por mostrar más la cara por 
lo que se ofrezca para el 2021. Acertada la publicación en 
sus redes de Edgar Ramírez Pech, titular del Despacho del 
gobernador, ante la imprudente imagen de funcionaria 
pública estatal en pleno goce vacacional, cuando muchos 
habitantes de Yucatán están pasando situaciones muy 
difíciles. Buen aviso, con una redacción propia, para otros 
políticos y funcionarios panistas. Así que, pendientes todos.

El presidente municipal de 
Mérida, Renán Alberto Barrera 
Concha, no baja la guardia en 
el cumplimiento de su programa 
gubernamental.
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CLAROSCURO 

Uno diría que nunca jamás habíamos 
visto a lo que hoy asistimos en el 
caso Lozoya: se fuga, lo persiguen, 

se entrega, negocia y lo dejan en libertad 
a pesar de aceptar que cometió los delitos 
de los que le acusan, aunque se dice 
presionado y hasta instrumentalizado 
para cometerlos.

Uno diría que nunca jamás habíamos visto 
lo que las cifras del INEGI nos ofrecen: 
México perdió casi 20 por ciento de su 
producto interno bruto y con ello pasa a 
la historia no sólo como país sino López 
Obrador como el presidente que peor ha 
manejado la pandemia y su indiferencia 
y negativa a instrumentar un plan de 
contingencia que sumió al país en una 
crisis que no se veía ni en tiempos de la 
revolución mexicana.

Hoy, 69 millones de mexicanos no 
tienen para comprar la canasta básica 
alimentaria y el Inegi estima que más de 
12 millones de mexicanos han perdido su 
empleo a raíz del COVID-19 y al menos 
10 mil empresas bajaron la cortina de 
manera permanente en todo el país.

La cifras han llevado al presidente López 
Obrador a la historia. Él preferirá que se le 
recuerde por su combate a la corrupción 
y su intento, hasta hoy, de regresarnos a 
tiempos de la presidencia imperial, pero la 

realidad es que desde ahora, a 18 meses 
de gestión, pasó a la historia como el peor 
gobierno que ha tenido el país a pesar de 
que ha sido también el presidente más 
legítimo, con el mayor número de votos 
obtenido en una elección libre y validada 
legalmente.

México, decía, es el país de nunca jamás. 
Es el lugar donde los cocodrilos vuela, 
aunque sea bajito, donde las horas se 
miden en función del interés y ánimo del 
presidente, dónde la realidad se amolda 
al discurso del presidente y donde todos 
asienten con la cabeza a la instrucción 
del prohombre, ese que no falla, que no 
engaña, que no roba y que no traiciona, 
pero que tampoco cumple nada de lo que 
ofreció en campaña.

¿Hay algo que haya cambiado en el 
México que vive mi generación?, ¿hay 
alguna diferencia del ejercicio del poder 
que sea novedoso?, ¿hay una oferta 
política que no hayamos escuchado en 
otras campañas? Por desgracia todo es 
lo mismo: cambiemos todo para seguir 
como estábamos…

Los que prometieron ser honestos, no lo 
son: el 83 por ciento de las compras las 
hacen directamente, sin rendir cuentas, 
sin hacer concursos, sin comparar precios 
y menos contrastar propuestas.

NUNCA JAMÁS 

Emilio Lozoya: se 
fuga, lo persiguen, se 
entrega, negocia y lo 

dejan en libertad a 
pesar de aceptar que 

cometió los delitos de 
los que le acusan.
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Los que prometieron que serían diferentes hoy están 
armando su cochinito para las elecciones: no sólo no han 
reactivado la economía inyectando recursos al país sino 
que el austericidio siguió y se agravó con 1,200 millones de 
pesos menos que le quitaron a Salud en medio de la peor 
pandemia de que tengamos historia.

Las venganzas son el fuerte del nuevo gobierno: cómo las 
farmacéuticas no se doblegaron, pues hicieron una ley a 
modo para comprar todas las medicinas en el extranjero y 
pusieron a 600 mil trabajadores en riesgo en un país que 
ya tiene 15 millones de desempleados.

Por donde se vea, el país no resiste. El dinero no le alcanza 
a este gobierno para cumplir sus tres caprichos: las obras 
faraónicas de Santa Lucía, el Tren Maya y la Dos bocas; 
repartir dinero a manos llenas sin reestricciones y sin que 
haya un padrón confiable, y el manejo y manipulación de la 
justicia para tener rating electoral ante unos comicios de 
2021 que se antoja, por decir lo menos, incierta y en riesgo 
para su partido y su gobierno.

Así, con ese panorama, los estados tienen que rascarse con 
sus propias uñas porque el gobierno federal los ha dejado 
solos incluso en temas de desastres naturales como 
sucedió en Campeche, Yucatán, Nuevo León y Coahuila en 
las últimas semanas afectados por inundaciones y lluvias 
atípicas que dejaron miles de damnificados. Todo ello con 

la posibilidad de desaparecer los fideicomisos, incluido el 
Fonden, que servía para financiar el rescate por desastres 
naturales.

El surrealismo mexicano, similar a una novela de Kafka, 
no ha cambiado gran cosa a pesar de la transición 
democrática que se suponía significaría un gran cambio en 
la vida política del país.

Quizá lo que nunca se consideró, y hoy lo vemos con 
más claridad, es que las cosas no pueden cambiar si no 
cambiamos antes a una sociedad que, como se ve, está 
dispuesta a perdonar las corrupciones más espantosas 
siempre y cuando las cometan quienes ellos decidan.

En eso estamos en estos días. A López Obrador le conceden 
no dar resultados, no saber qué hacer con Pemex y la 
economía, el desprecio con que se atendió la pandemia y 
para ello se recurre a un diagnóstico a priori: el país estaba 
tan mal que llevará años corregirlo.

Así, cuando los mexicanos teníamos mejores resultados 
pero la corrupción estaba a todo lo que daba, la 
insatisfacción llevó a votar por quien hoy no sólo protege 
a su propia corrupción, sino que aplauden exhiban la de 
los otros.

Los otros lo hacían peor y no te quejabas, con eso se 
justifica todo. Al tiempo…
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MUNDO GENERACIONAL 

ACERCA DE LOS MODELOS DE INTELIGENCIA 
PARA PREDECIR ESCENARIOS

Desde tiempos ancestrales los líderes 
del mundo han necesitado información 
de calidad para poder tomar buenas 

decisiones constantemente. Hay leyendas de 
cómo unas pocas personas con información 
privilegiada han logrado armar grandísimas 
fortunas. Se dice que la derrota de Napoleón 
en Waterloo significó la quiebra de la bolsa 
de Francia. Sin embargo, el rumor de una 
probable victoria de la “Grand Armee” francesa 
hizo que los bonos de deuda gala se cotizaran 
muy caros. Cuando la verdad llegó a la bolsa 
de Londres los dueños de la verdad ya eran 
millonarios.
 
Una duda: ¿Se necesita información 
confidencial para tomar buenas decisiones? 
La respuesta es sí… y no. Un inversionista 
inteligente hubiera mantenido un portafolio 
equilibrado durante la Batalla de Waterloo 
y jamás tomaría decisiones basadas en 
rumores. Hubiera sopesado la eventual 
victoria de Bonaparte (En una batalla, pero 
no en la guerra) en contra de que todo el 
mundo estaba alineado en su contra y no 
podría aguantar mucho tiempo el acoso de los 
reinos de Europa. ¿Quiénes fueron los grandes 
inversionistas perdedores? Los que se dejaron 
llevar por noticias y trataron de dar un gran 
golpe para ganar en grande.
 
Los modelos de inteligencia más básicos 
parten de tres escenarios: el optimista, el 
realista y el pesimista. Por ejemplo, suponiendo 
que una ama de casa ordena una pizza para la 
cena entonces se enfrenta a tres escenarios: 
la pizza llega sin contratiempos (Ella no 
trabaja), la pizza llega tarde (Y como está fría 
tiene que trabajar calentando de nuevo) o la 
pizza nunca llega (lo que significa máximo 
trabajo preparando una cena). Los últimos 10 
años esta ama de casa ha pedido pizzas cada 
mes. Solamente tres veces las pizzas no han 
llegado. Por lo tanto, la probabilidad de que no 
tenga que trabajar es alta (3 de 120 = 2.5%)

 Las cosas se pueden complicar un poco más. 
Pensemos en un político que se lanza como 
candidato a alcalde. Sus tres escenarios son: 
gana, pierde o pacta con otros candidatos para 
tener algo al final de la contienda. Entonces 
lo primero que hay que hacer es revisar las 
tendencias: ¿Es un político ganador o perdedor? 
¿Qué dicen las encuestas y las tendencias? 
¿Quiénes son los rivales? ¿Cómo contrasta 
su mensaje con el de las necesidades de los 
electores? Cada pregunta se responde con las 
tres opciones (Positivo, realista y pesimista). 
Después se le asignan los porcentajes: 50 a 50, 
25 a 75 y 75 a 25.
 

Al final de cada rama se buscan los tres 
valores con más puntos y esos se convierten 
en los tres escenarios más probables (80% 
de probabilidad). Sin embargo, conforme el 
tiempo va pasando muchos escenarios se van 
descartando y eso va dando cada vez más 
certidumbre de cómo va a ser el desenlace de la 
elección. Por ejemplo: el día límite para declinar 
a favor de otro candidato llega y nadie lo hace 
por lo que se eliminan todos los escenarios en 
los que había alianzas entre partidos. Gracias 
a esta mecánica los tomadores de decisiones 
no tienen que realizar grandes apuestas sino 
pequeños ajustes de timón.
 
Hoy 26 de julio de 2020 ya se anunció una 
vacuna exitosa que previene el COVID19. 
Escenario optimista: En marzo de 2021 todos 
están vacunados y se acaba la pandemia. 
Escenario realista: En marzo no se cubre el 
total de la población y hasta verano del 2021 se 
controlan los contagios. Escenario negativo: la 
vacuna falla, los contagios continúan y hasta 
marzo del 2022 se controlan los efectos 
del Covid19. ¿Qué hace que un modelo sea 
exitoso? La respuesta es la calidad de las 
preguntas. Entre mejores y más profundos 
sean los cuestionamientos entonces la calidad 
del modelo va a tener más certeza.

El 26 de julio de 2020 
se anunció una vacuna 
exitosa que previene el 
COVID19, el escenario 
optimista es que en 
marzo de 2021 todos 
están vacunados y se 
acabe la pandemia.

Por Edwin Carcaño Guerra 
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BITACORA 

“Los nuevos acontecimientos en Alemania 
me tienen muy preocupado”, admitió 
Lothar Wieler.

El célebre veterinario y microbiólogo, cabeza del 
prestigiado Instituto Robert Koch, hablaba sobre 
el repunte de casos de covid-19 en su país.

“El aumento tiene que ver con que hemos 
sido negligentes”, apuntó Wieler, en conferencia de prensa. 
En poco tiempo, los casos diarios de contagio en Alemania se 
habían duplicado… de 300 a 600.

Visto desde México, la advertencia del funcionario alemán 
parece exagerada. Aquí todos los días registramos miles de 
casos acumulados nuevos. Un buen día es cuando el dato sale 
debajo de 5 mil. Sólo hemos tenido cinco jornadas semejantes 
este mes: los días 5, 6, 12, 13 y 27 de julio.

Pero justo por eso, Alemania ha tenido buenos resultados 
en el manejo de la pandemia. De acuerdo con los datos más 
actualizados de la Universidad Johns Hopkins al momento 
de escribir estas líneas, el país europeo tenía 208 mil casos 
acumulados (2 mil 490 por millón de habitantes) y 9 mil 211 
fallecimientos (110). En cambio, México tenía 402 mil casos (3 
mil 211) y 44 mil 876 decesos (348).

México es de los pocos países del mundo donde las autoridades 
han decidido subestimar la gravedad del problema. Tenemos 
más de tres meses escuchando decir al presidente Andrés 
Manuel López Obrador y al subsecretario Hugo López-Gatell 
que la situación está controlada. Y, sin embargo, casos y 
decesos se siguen acumulando rápidamente.

El 31 de mayo, día que terminó la Jornada Nacional de Sana 
Distancia, nuestro país llevaba 90 mil 664 contagios y 9 mil 
930 defunciones. Los primeros se acumularon en 94 días 
(desde el 28 de febrero) y los segundos, en 74 (desde el 18 
de marzo). En los siguientes 58 días, a partir del inicio de la 
llamada “nueva normalidad”, se agregaron a la cuenta 312 mil 
contagios y casi 35 mil decesos.

Como le digo, hoy en día, a seis meses de la declaración de 
emergencia sanitaria por parte de la OMS, prácticamente 

ningún gobierno trata de interpretar las cifras 
como lo hace el de México. Los que todavía 
tienen ese instinto son los de Estados Unidos y 
Brasil, lo cual no resulta sorprendente porque 
se trata de las dos naciones más afectadas 
por la enfermedad. México está a punto de 
convertirse en el tercer país del mundo con 
mayor número de muertos. Lo será cuando 
rebase a Reino Unido, probablemente hoy 

mismo.

Por cierto, México y Reino Unido comenzaron a atender 
la pandemia con un enfoque similar: sin decirlo, ambos 
apostaron por dejar que la gente se contagiara –al cabo todos 
nos vamos a ser portadores, era la lógica en ambos países– y 
que se diera la llamada inmunidad de rebaño. Sin embargo, 
el primer ministro Boris Johnson se dio cuenta del error y 
modificó su estrategia.

Los primeros casos de coronavirus en Reino Unido se 
conocieron el 31 de enero, cerca de un mes antes que en 
México. El 28 de marzo, acumuló su primer millar de muertes; 
el 6 de abril llegó a 5 mil; el 12 de abril a 10 mil; el 25 de abril 
a 20 mil; el 6 de mayo a 30 mil y el 5 de junio (día 127 de la 
pandemia) a 40 mil fallecimientos.

En México, el primer caso llegó el 28 de febrero; el primer 
millar de decesos, el 24 de abril; los 5 mil, el 16 de mayo; los 
10 mil, el 1 de junio; los 20 mil, el 19 de junio; los 30 mil, el 
4 de julio, y los 40 mil decesos, el 21 de julio (día 145 de la 
pandemia).

Es decir, Reino Unido tardó 18 días menos que México en llegar 
a las 40 mil muertes, pero demoró 30 días en pasar de 30 mil 
a 40 fallecimientos, mientras que México lo hizo en 17. En los 
últimos 53 días, el país europeo acumuló 5 mil 961 muertes, en 
tanto que el nuestro ha sumado 31 mil 706.
Londres comprendió duramente la necesidad de aplicar todas 
las medidas recomendadas por la OMS (pruebas, rastreo de 
contactos, aislamiento de posibles contagiados y uso masivo 
de cubrebocas, etcétera) y enmendó el camino. México se está 
quedando solo en su obstinación de pretender que puede dar 
lecciones al mundo, como presumió López Obrador el pasado 
8 de mayo.

ES HORA DE PREOCUPARNOS 
Por Pascal Beltrán Del Río 

México es de los pocos países 
en donde las autoridades 
decidieron subestimar la 
gravedad de la pandemia.
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EspecialEspecialEspecial

Para reforzar y garantizar la 
seguridad en los 378 kilómetros 
de la costa yucateca, el Gobierno 

del Estado entregó nuevas y modernas 
embarcaciones tipo patrulla de alta 
velocidad a la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP), con lo que Yucatán se 
convirtió en el único estado del país en 
el que su policía cuenta con este tipo 
de embarcaciones. 
 
El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
supervisó este día la entrega de 
dichas lanchas Interceptor modelo 
38 Full Cabin de 38 pies, que fueron 
adquiridas desde el año pasado dentro 
de la estrategia “Yucatán Seguro”, pero 
que, debido al tiempo de armado y 
construcción, comenzaron a llegar 
hasta ahora para fortalecer las labores 
de vigilancia en el litoral, combatir 
delitos como el robo de motores y 
realizar el rescate de pescadores. 
 
Estas nuevas unidades marítimas 
vienen a fortalecer las labores de la 
Policía Costera de la SSP y se suman 
a las 6 lanchas con las que ya cuenta 
la corporación yucateca. En total, el 
Gobierno estatal adquirió a través 
de la estrategia “Yucatán Seguro” 4 
lanchas tipo patrulla de este modelo, 
hasta ahora llegaron 2 y las otras 2 
estarán en el estado en breve. 
 
El titular de la SSP, Luis Felipe Saidén 
Ojeda, aseguró que, con la adquisición 
de estas modernas embarcaciones, la 
corporación yucateca es la única en 
todo el país en contar con este tipo de 
lanchas especializadas, de las cuales, 
solo cuenta con ellas la Secretaría de 
Marina, pero con la diferencia que son 
de 3 motores fuera de borda y las de la 
SSP de 4 motores. 

Sobre las embarcaciones, se informó 
durante el evento que están equipadas 

cada una con radar de alcance de 
hasta 70 millas, cámara Flip infrarroja, 
con visión nocturna y térmica para 
mayor seguridad y claridad cuando 
la búsqueda de objetivos en altamar 
lo requiera, con un alcance de más de 
500 metros. 
 
Además, la cabina está acondicionada 
con asientos especiales para mayor 
seguridad de los tripulantes ante las 
circunstancias hidrometeorológicas 
adversas que puedan presentarse 
durante la navegación en aguas 
profundas. 
 
Las patrullas marítimas cuentan con 
4 motores Yamaha de 300 caballos 
de fuerza modelos F300 de 4.2 litros, 
luces de navegación LED, tanque 
de combustible con capacidad de 
400-600 galones, volante, dirección 
hidráulica, barra de acoplamiento, 
propela de acero inoxidable, controles 
digitales y 4 baterías adicionales, 
entre otros aditamentos. 
 

Asimismo, están dotadas con un 
desagüe especial para evitar la 
acumulación de agua en cubierta, 
incluyen un kit de Seguridad en 
Altamar que incluye kits de primeros 
auxilios, de atraque y acoplamiento 
para cascos de 17 a 38 pies, bocina 
de boya salvavidas, bocina de aire 
comprimido de mano, entre otro tipo 
de equipamiento. 
 
Incluso, cuentan con un sistema de 
geo posicionamiento global (GPS, por 
sus siglas en inglés) para dirigirse 
con precisión al lugar que lo requiera, 
una sonda submarina, equipamiento 
de radio sirena, reflector, equipo de 
radiofrecuencia enlazado con las 
instalaciones de la policía costera y 
centros de monitoreo de la SSP.

 La velocidad máxima de estas lanchas 
policiacas es de 65 millas por hora y 
pueden realizar un recorrido de hasta 
400 millas náuticas con el tanque de 
combustible lleno. Las embarcaciones 
son capaces de transportar hasta 
24 ocupantes. Se asignarán 4 
elementos policiacos por turno para 
cada embarcación y se continúa 
capacitando a más personal de la 
policía en el manejo de las mismas. 

En ese marco, se informó que la SSP 
trabaja en el establecimiento de 3 
bases de operaciones para estas 
embarcaciones en los puertos de 
Celestún, Progreso y Dzilam de Bravo. 
 

Patrullas de alta velocidad garantizan
la vigilancia de la costa yucateca

SEGURIDAD
Especial  / La Revista 

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL SUPERVISÓ LA 
ENTREGA DE LAS LANCHAS 
INTERCEPTOR MODELO 
38 FULL CABIN DE 38 PIES, 
ADQUIRIDAS DENTRO DE 
LA ESTRATEGIA “YUCATÁN 
SEGURO”.
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Cabe recordar que la estrategia “Yucatán Seguro” contempla 
la incorporación de 586 nuevas patrullas y 300 elementos 
policiales a la SSP así como la instalación de 3,527 cámaras 
de vigilancia urbana para sumar un total de 5, 775 en todo 
el estado, 1000 cámaras para vigilancia vecinal, 119 nuevos 
arcos carreteros para alcanzar una cantidad de 219 puntos 
estratégicos con tecnología de lectura de placas para 
vigilar, proteger y monitorear las fronteras del estado, así 
como las entradas y salidas de todos municipios de todo 
el estado. 
 
Bajo este programa de seguridad, el Gobierno estatal 
también contempla la adquisición de 6 drones de alta 
tecnología de seguridad y una aeronave especializada 
en vigilancia, que contribuyen a la detección de ilícitos y 
supervisión de forma aérea en el territorio estatal. 
 
Además, se moderniza la red de semáforos, los cuales 
cuentan con controladores inteligentes para mejorar el 
flujo vehicular y ayudar a los servicios de emergencia a 
llegar de forma más rápida y eficaz a sus destinos. 
 
El programa también incluye la colocación de 50 botones de 
pánico en postes de voceo público para brindar asistencia 
de manera inmediata las 24 horas del día a quien lo necesite. 
 
Como parte de esta estrategia de seguridad se equiparán, 
ampliarán y adecuarán los centros de Monitoreo Regionales 
de Motul, Tekax, y Valladolid. Asimismo, el Centro de 
Monitoreo Estatal C4 será elevado a categoría C5i, por lo 
que contará con tecnología moderna para la video vigilancia 
y la pronta respuesta y coordinación de la policía. 
 
Con estas acciones, el Gobierno del Estado reafirma su 
compromiso para dotar a la SSP de la mejor tecnología 
para realizar labores de vigilancia y prevención y con ello 
continuar manteniendo a Yucatán como el estado más 
seguro de todo el país.

Las están equipadas con radar de alcance 
de hasta 70 millas, cámara Flip infrarroja, 
con visión nocturna y térmica para mayor 
seguridad y claridad para búsqueda de 
objetivos en altamar, con alcance de más 
de 500 metros. 

El secretario de Seguridad Pública, 
Luis Felipe Saidén Ojeda explica las 
características técnicas de las nuevas 
embarcaciones al titular del Ejecutivo.
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OPINIÓN ESPECIAL 

CODHEY vigila que no se violen 
derechos ciudadanos por 

“toque de queda vehicular”

Ante la incertidumbre que generó la disposición 
del Ejecutivo estatal de prohibir el tránsito 
vehicular después de las 22:30 horas en 

todos los municipios yucatecos y desde las 21:30 
en la zona costera, debido a que no se consideraron 
situaciones particulares más allá de las necesidades 
de urgencia médica; la confusión y hasta temor de 
parte de la sociedad fue evidente. 

Por tal motivo la Comisión de Derechos Humanos del 
Estado de Yucatán realizó un operativo para verificar 
que en los retenes ubicados en diferentes puntos 
de ciudad para controlar la restricción vehicular 
como una medida para evitar la propagación del 
coronavirus, se garantice el libre tránsito.

Especial / La Revista 

PERSONAL DE VISITADURÍAS Y 
DE LA OFICIALÍA DE QUEJAS DE 

LA CODHEY ENTREVISTARON 
A LOS AGENTES DE LA 

SECRETARÍA DE SEGURIDAD 
PÚBLICA SOBRE LA APLICACIÓN 

DE MEDIDAS DE SEGURIDAD 
SANITARIA PARA EVITAR LA 

PROPAGACIÓN DEL VIRUS.
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Personal de Visitadurías y de la Oficialía 
de Quejas de la CODHEY recorrieron 
diferentes puntos de la ciudad donde 
se entrevistaron con los agentes de 
la Secretaría de Seguridad Pública a 
quienes cuestionaron sobre la aplicación 
de medidas de seguridad sanitaria para 
evitar la propagación del virus.

Durante la jornada de supervisión, 
también se entrevistaron con los 
automovilistas para verificar que 
puedan transitar después de las 10:30 de 
acuerdo a las excepciones señaladas en 
el Acuerdo SSY 04/2020 publicado en el 
Diario Oficial del Gobierno del Estado de 
Yucatán el 16 de julio del año en curso.

Los visitadores recordaron a los 
agentes de la SSP que las medidas son 
exclusivamente para limitar el tránsito 
vehicular, como parte de un conjunto 
de acciones para evitar la propagación 
de coronavirus, y los exhortaron a 
considerar situaciones no previstas en el 
mencionado Acuerdo.

Durante la permanencia de los visitadores 
en los puntos de supervisión policiaca, 
se entrevistaron con los automovilistas 
que solicitaban transitar por la zona, 
entre ellos se encontraban trabajadores 
de la salud que tenían cambios de turno, 
personal de servicios de sistemas de 
alarmas, agentes de la Fiscalía General del 
Estado así como ciudadanos que llevaban 
a algún familiar de urgencia al hospital o 
acudían a comprar medicamentos.

También se observó a ciudadanos circular 
a pie y en bicicleta sin que se les fuera 
restringido el tránsito. A las personas se 
les informó sobre sus derechos y se les 
invitó a comunicarse a la CODHEY en caso 
de que sean víctimas de algún abuso de 
la autoridad.

Hasta este día, no se han registrado 
quejas por alguna detención o por la 
aplicación de multas a causa de la 
restricción vehicular. La CODHEY se 
mantendrá atenta a estas medidas a 
través de operativos que realizará de 
manera aleatoria.

 
En la jornada de supervisión participó 
el Secretario Ejecutivo, Gustavo Arjona 
Canto; el Visitador General, Francisco 
Mendoza Aguilar; el Oficial de Quejas, 
Eduardo Osorno Kuyoc; así como 13 
visitadores y oficiales.

DURANTE LA JORNADA TAMBIÉN SE ENTREVISTÓ A 
LOS AUTOMOVILISTAS PARA VERIFICAR QUE PUEDAN 
TRANSITAR DESPUÉS DE LAS 10:30 PM DE ACUERDO 
CON LAS EXCEPCIONES SEÑALADAS EN EL ACUERDO 
SSY 04/2020 PUBLICADO EN EL DIARIO OFICIAL DEL 
GOBIERNO DEL ESTADO DE YUCATÁN EL 16 DE JULIO 
DEL AÑO EN CURSO.
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OPINIÓN 

Carlos Loret V.S. Cervera
No recuerdo alguna queja del 

Diario durante la administración 
municipal de Víctor Cervera, o 

de éste hacia tu periódico, don Carlos. 
Aunque la haya habido seguro no fue 
grave porque el señor estaba dedicado 
a lo suyo, bueno, y a su enfrentamiento 
con el gobernador Carlos Loret de 
Mola, quien era un hueso duro de roer.

La principal tarabilla del Ejecutivo era 
el préstamo que avaló para construir 
los 100 kilómetros de calles en Mérida. 
En más de una ocasión la Comuna le 
informó al Diario de cómo se manejaba 
ese presupuesto. Recuerdo que el 
tesorero Herbé Rodríguez asentó sobre 
su escritorio un montón de papeles y 
nos dijo: ahí está todo, revisa lo que 
quieras. Inteligente el funcionario, tu 
reportero no era auditor, así que se fue 
con puras declaraciones.

Al Didy sí, pero a Loret “ni maiz” ¿Lo 
recuerdas? Obvio que don Cervera y 
don Loret medían fuerzas. El primero 
cedió el mando de la Comuna el profe 
Wílberth Chí y entonces el gober sacó 
la metralla. Desde la primera gira que 
hicieron juntos el Ejecutivo ordenó 
varias obras para la ciudad, como un 
parque en el Oriente, y luego nos dijo 
en rueda de prensa que era un acuerdo 
con el presidente municipal, a quien ni 
siquiera pidió opinión. El maestro se 
molestó y dejó a Loret con la palabra 
en la boca. Lo publicamos.

Después, don Carlos Menéndez, 
llegó aquel septiembre negro. Loret 
primero habló personalmente con los 
regidores para invitarlos a renunciar, 
como sólo tres le hicieron caso, citó a 
los diputados a su casa de Itzimná, les 
ordenó sesionar para desconocer al 
Ayuntamiento y no los dejó salir sino 
hasta el día siguiente, con el acuerdo 
en la mano, para evitar se les fuera la 
lengua.

Sí, nos agarró en curva porque no 
imaginamos eso. Aquella mañana 
te dije que el director de Policía, el 
capitán Castro, se campeaba por el 
Palacio Municipal en apoyo al nuevo 
Concejo Municipal, encabezado por 
aquel conocido abogado de la calle 65 
que lo primero que hizo fue robarse 
una lámpara… jajaja. No le dimos vida 
a tu amigo Loret con notas todos los 
días, y cuidado que las sufría porque 
todos los días también me reclamaba. 
Siempre le respondí que te llamara a tí, 
que eran órdenes tuyas ¿Lo recuerdas?

Así llegó aquella tarde-noche de 
protestas en la Plaza Grande. Claro que 
eran acarreados por gente de Cervera, 
claro que estaban provocando a Loret, 
y claro que como toda multitud sin 
freno comenzó la violencia: comercios 
saqueados e incendiados y el gober 
precioso guardó a su Policía para 
aumentar el caos y exhibir a Cervera. La 
verdad que entonces sólo tu periódico 
contaba, tú ponías líneas y de nueva 
cuenta Víctor salió bien librado.

Sí, ya tienes muy poco aguante a 
mis cosas, se ve que tú no estás en 
cuarentena, o estarías como los estoy 
yo buscando cómo matar tu tiempo. 
Con esto termino (por hoy eh). Entre 
los comercios asaltados estaba una 
zapatería de la que se llevaron 3,000 
pares de calzado, la gente tomaba 
lo que podía y salía corriendo. Al día 
siguiente un chistoso llegó al Diario 
a poner un Aviso Económico: “Cambio 
bostoniano negro izquierdo talla 7, por 
uno derecho. En su prisa agarró dos 
del mismo pie. Jejeje, que poca...

Víctor Cervera Pacheco 
y Carlos Loret de Mola 

Mediz, alcalde de Mérida 
y gobernador de Yucatán, 

respectivamente, en los inicios 
de la década de los 70. 

Por Manuel Triay Peniche
Correo: manueltriay@hotmail.com 

@mtriaypeniche
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EL MEJORAMIENTO Y REHABILITACIÓN 
DE CALLES, COMPROMISO QUE NO SE 

DETIENE: RENÁN BARRERA 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

El compromiso con la ciudadanía de 
ofrecerles una mejor infraestructura 
urbana no se detendrá en ningún 

momento pues estamos convencidos que 
con estas acciones abonamos a nuestra 
estrategia de tener una ciudad cada vez 
mejor y más incluyente para disfrute de 
todos sus habitantes, afirmó el alcalde 
Renán Barrera Concha.

Durante un recorrido de supervisión de 
las obras de repavimentación que se 
realizan en la colonia Emiliano Zapata 
Sur, el Concejal enfatizó que pese a las 

limitaciones financieras el Ayuntamiento 
de Mérida continuará invirtiendo en el 
mantenimiento de las vialidades del 
Municipio a fin de que los ciudadanos 
puedan transitar con total seguridad.

—Sin importar los obstáculos que se nos 
puedan presentar, nuestro compromiso 
con la ciudadanía es seguir trabajando 
para tener una Mérida más incluyente en 
la que los habitantes se sientan seguros 
y puedan gozar de una infraestructura 
urbana de calidad—señaló.

Especial / La Revista 

A PESAR DE LAS LIMITACIONES FINANCIERAS EL AYUNTAMIENTO 
DE MÉRIDA CONTINUARÁ INVIRTIENDO EN EL MANTENIMIENTO DE 

LAS VIALIDADES DEL MUNICIPIO A FIN DE QUE LOS CIUDADANOS 
PUEDAN TRANSITAR CON TOTAL SEGURIDAD.
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Acompañado de los directores de 
Obras Públicas y Servicios Públicos, 
David Loría Magdub y José Collado 
Soberanis, respectivamente, 
Barrera Concha recorrió la calle 
82 por 127 y 137 donde constató el 
inicio de la obra.

Indicó que estas acciones de 
repavimentación se realizan en 
calles que están muy dañadas y 
que, además, registran elevada 
afluencia vehicular.

Explicó que los trabajos se 
programan con base en el reporte de calles que se 
encuentran ya muy desgastadas por diversos factores 
como el clima y el tránsito de vehículos.

Asimismo, Barrera Concha recordó que como parte de 
las innovaciones y para el manejo transparente de los 
recursos que caracteriza a la actual administración 
municipal, los letreros de obra incluyen un código QR para 
que el ciudadano puede escanear con su teléfono celular 
y obtenga al momento información detallada, como el 
número de contrato, la empresa asignada, el importe, la 
cantidad de metros que serán intervenidos y ubicación de 
la obra.

Durante la supervisión, varios vecinos se acercaron para 
expresar su agradecimiento por la mejora de esa calle, que 
ya se encontraba en muy mal estado.

Hilario Pech Suárez comentó que hace más de 20 años que 
ese tramo de la calle 84 no había sido reparada de manera 
integral, por lo que reconoció el trabajo de Renán Barrera 
en realizar obras donde más se necesita.

—Me parece bien que el Ayuntamiento esté reparando 
esta calle que estaba llena de baches, que, aunque 
constantemente la estaban bacheando al poco tiempo 
volvían a formarse. Ahora que la están repavimentando 
tendremos una calle de buena calidad por muchos años 
—consideró.

La vecina Carmela Santos Burgos dijo que el Presidente 
Municipal está cumpliendo con su compromiso de reparar 
las calles que se encuentran en mal estado.

Es muy grato que a pesar de la 
pandemia del coronavirus vemos 
que el Alcalde no para de trabajar 
y viene personalmente a ver que 
las cosas se hagan y se hagan bien. 
Ya era una calle que necesitaba 
ser reconstruida porque estaba 
llena de parches por los baches, 
comentó.

Juan Chalé Canto mencionó que 
la repavimentación de la calle 84 
es un acierto de la administración 
municipal, ya que registra mucha 

afluencia de vehículos y, en consecuencia, el beneficio será 
para muchos.

—Por esta calle, diariamente cruzan carros, moto taxis, 
y camiones de transporte público, que cuando se llenaba 
de baches era un peligro, ahora por lo menos en un buen 
tiempo ese problema va a desaparecer, ya que ahora 
quedará más segura para quienes pasar por aquí—
manifestó.

Durante el recorrido de supervisión, el director Loría 
Magdub explicó los trabajos de repavimentación abarcan 
la calle 82, desde el cruce con la calle 127 hasta la 137 de 
la colonia Emiliano Zapata Sur. En total son 571.25 metros 
lineales, con una inversión de $1.819,913.95 de recursos 
propios de la Comuna.

Comentó que a la par de esta obra se está trabajando 
también en otras vialidades en la avenida Juan Pablo II, en 
la 65-B por 65 y 65-A; en la calle 54 entre 111 y 121 (Circuito 
Colonias) de la Mercedes Barrera, 665 metros lineales, y en 
la 54 entre 127 y 137 de San José Tecoh. Todas esas arterias 
son de alto tránsito vehicular.

La inversión total de estas repavimentaciones, incluyendo 
la de la colonia Emiliano Zapata Sur, es de $7.911,500 que 
beneficiarán a 5 mil personas de manera directa y a 30 mil 
de manera indirecta.

Para privilegiar la seguridad de automovilistas y peatones 
las calles incluirán señalética horizontal y vertical, además 
de que también se realizarán la construcción de pozos 
pluviales y rejillas.

ACOMPAÑADO DE LOS 
DIRECTORES DE OBRAS PÚBLICAS 

Y SERVICIOS PÚBLICOS, DAVID 
LORÍA MAGDUB Y JOSÉ COLLADO 
SOBERANIS, RESPECTIVAMENTE, 

EL ALCALDE RECORRIÓ LA 
CALLE 82 POR 127 Y 137 DONDE 

CONSTATÓ EL INICIO DE LA OBRA.
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Comparece secretario de Salud ante 
diputados y expone el  panorama de 
la pandemia de Covid-19 en Yucatán

OPINIÓN CONGRESO 

En una reunión a través de plataforma 
digital, de una duración de poco 
menos de cinco horas, el Secretario 

de Salud de Yucatán (SSY), Mauricio Sauri 
Vivas, compareció ante las diputadas y los 
diputados de la LXII Legislatura, para explicar 
el panorama que se vive ante la pandemia de 
Covid-19 en el estado, al igual que informó 
que se han ejercido 377 millones de pesos de 
los 500 millones de pesos aprobados por esta 
Soberanía para esta contingencia sanitaria en 
materia de salud.

En el encuentro vía internet, a invitación del 
funcionario estatal, estuvieron presentes la 
delegada del ISSSTE, Martha Montemayor 
Curiel; el director del hospital regional del 
ISSSTE, Paulo Flores Salazar; el director de la 
Unidad Médica de Alta Especialidad del IMSS, 
Roberto Betancourt Ortíz; así como el director 
del Hospital Regional de Alta Especialidad 
(HRAE), Alfredo Medina Ocampo.

El titular de la SSY, informó que de los 500 
millones de pesos destinados a salud, de los 
mil 500 millones de ampliación presupuestal 
que se autorizaron al Ejecutivo estatal a 
finales de mayo pasado, más de 141 millones 
de pesos se ha invertido para equipamiento 
médico, pruebas PCR y laboratorio; más de 14 
millones de pesos han sido destinados para 
servicios generales como arrendamientos 
de equipo, mantenimiento de unidades y 
alimentación de personal.

Al igual, que más de 220 millones de pesos 
utilizados para infraestructura como 
respiradores médicos, monitores de signos 
vitales y la habilitación de los hospitales 
temporales de Valladolid y el Centro de 
Convenciones “Yucatán Siglo XXI”; para 
aproximadamente 377 millones de pesos.

Antes de iniciar las preguntas, la presidenta 
de la Mesa Directiva, Janice Escobedo 
Salazar (PRI), informó que se realizarán 
dos rondas en tres fragmentos cada una, 
es decir, primero las fracciones del PRI y 
del PAN, luego las bancadas de Movimiento 
Ciudadano y Morena, para terminar con las 
representaciones de Nueva Alianza, PRD y 
PVEM.

Sobre si se implementará una estrategia en 
materia de transporte urbano para evitar 
el número de contagios de Coronavirus en 
Yucatán, Sauri Vivas, contestó que “en lugares 
abiertos hay menos contagios que en espacios 
cerrados”, siempre y cuando se mantengan 
las medidas como la sana distancia y el uso 
de cubrebocas, cuando utilizan estos medios 
de transporte, no obstante, dijo que está 
elaborando estrategias con el Instituto de 
Movilidad y Desarrollo Urbano Territorial del 
Estado.

Con respecto, al todavía constante aumento 
de contagios de Covid-19 y de qué depende 
el cambio del semáforo estatal ante esta 
pandemia, el funcionario estatal declaró que 
“cuando se hace una reactivación económica, 
la gente sale de confinamiento y hay mayor 
porcentaje de contagio”, incluso en otros 
países, se ha presentado esta tendencia.

Para que cambie el semáforo, continuó, 
“depende de cada uno de nosotros, de tomar 
las medidas, para que el contagio disminuya”, 
ya que no existe un medicamento o un 
tratamiento específico para prevenir o curar 
esta enfermedad.

Especial / La Revista 

DIPUTADOS 
LOCALES 
ESCUCHARON AL 
SECRETARIO DE 
SALUD, MAURICIO 
SAURI VIVAS, 
QUIEN EXPLICÓ 
EL PANORAMA 
QUE SE VIVE ANTE 
LA PANDEMIA DE 
COVID-19 EN EL 
ESTADO.
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Asimismo, comentó que es difícil 
definir cuándo acabará la pandemia 
de Coronavirus en Yucatán, porque 
“llegó para quedarse” y actualmente 
el estado se encuentra en un periodo 
de estabilidad alta, “pero tenemos 
que seguir actuando con las 
medidas restrictivas y con el apoyo 
de toda la población yucateca”.

Ante los cuestionamientos si la 
Ley Seca aumenta los casos de 
violencia intrafamiliar y muertes por 
alcohol adulterado o por suicidio, el 
titular de la SSY manifestó que han 
disminuido, hasta en un 20% en 
casos de suicidios en comparación 
con el año anterior, incluso se han 
reducido los accidentes viales por 
conducir en estado de ebriedad.

Ante los cuestionamientos de 
muertes que se han presentado 
en las calles, el responsable de 
los servicios de salud en el estado, 
señaló que “no tenemos conocimiento de 
que algún paciente confirmado con Covid-
19 haya fallecido en la calle”, sin embargo, 
detalló que existe un protocolo para atender 
a los cadáveres tengan o no tengan esta 
nueva enfermedad, aplicado por el Servicio 
Médico Forense y las funerarias.

En cuanto a las restricciones de venta de 
algunos productos en ciertos horarios y 
la aplicación de pruebas en empresas y 
conductores de transporte urbano, Sauri 
Vivas expresó que “generamos unos 
protocolos con la Subsecretaría de Trabajo 
en empresas no esenciales donde acude a 
supervisarlos”.

Además, añadió, que se han aplicado 
pruebas a algunas empresas que han 
solicitado, aunque deben depender del IMSS 
y no respondió si se han realizado a personal 
de concesionarias de transporte. En total, 
dijo, se han ejercido 18,217 pruebas.

Ocupación Hospitalaria

El funcionario estatal explicó que la 
ocupación hospitalaria se hace con base 
a la operatividad de las mismas y no por 
el número, en especial, que cuente con 
el recurso humano para atender a los 
pacientes, aunque reveló, que más de 3 mil 
trabajadores de la salud en el estado, no se 
encuentran en funciones debido al decreto 
federal por ser grupo de vulnerabilidad.

El director del Hospital Regional del ISSSTE 
reveló que tienen 76 camas habilitadas 
para pacientes con Covid-19, de las cuales 
el 97% ya están ocupadas y aunque podrían 

aumentar la reconversión de camas hasta 
96, no se cuenta con el personal médico 
para atenderlas.

En el caso del IMSS, el director de la UMAE en 
el Hospital Ignacio García Tellez T1, informó 
que se habilitaron 80 camas, de las cuales 
72 están ocupadas hasta el momento, es 
decir, un 90% de ocupación hospitalaria; 
no obstante, aclaró que el número varía 
según las altas, así como existen pacientes 
que pueden estar entre 30 hasta 72 días 
hospitalizados.

En el caso del HRAE, su director agregó 
que en dicho nosocomio se cuenta con 103 
camas para pacientes con Coronavirus, de 
las cuales el 80% están ocupadas hasta 
ahora; a pregunta de las y los diputados, 
mencionó que no hay conflicto entre la 
semaforización estatal y la federal, porque 
“cada una de las instancia tiene su medidor 
y sus tiempos”.

Por otro lado, la delegada del ISSSTE 
comentó que no hay información oficial de 
que algunas plazas eventuales del Instituto 
de Salud para el Bienestar, puedan ser 
de planta como se ha anunciado, aunque 
espera que así sea, debido al compromiso 
de dicho personal ante esta contingencia 
sanitaria.

Antes de iniciar con la ronda de preguntas, el 
Secretario de Salud realizó una presentación 
donde explicó la evolución del Covid-19 en 
la entidad, además de que tanto diputados 
como funcionarios estatales y federales 
agradecieron y felicitaron al personal que 
todos los días combate este mal.

EN SU 
COMPARECENCIA, 
SAURI VIVAS 
INFORMÓ QUE SE 
HAN EJERCIDO 
377 MILLONES 
DE PESOS DE LOS 
500 MILLONES DE 
PESOS APROBADOS 
POR ESTA 
SOBERANÍA PARA 
LA CONTINGENCIA 
SANITARIA EN 
MATERIA DE SALUD.
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La actual administración estatal refuerza 
las acciones de combate al COVID-19 con 
más insumos y equipamiento para tratar 

a pacientes y proteger a los profesionales de la 
salud.

En ese sentido, el gobernador Carlos Miguel 
Aysa González entregó medicamentos, equipo 
médico y artículos de protección personal, 
mediante la inversión de más de 20 millones de 
pesos.

En el local del almacén central de la Secretaría 
de Salud, el titulardel ramo, José Luis González 

Pinzón, recibió del mandatario estatal 27 claves 
de medicamentos con un total de 16 mil 435 
piezas, prioritarios para el tratamiento del 
COVID-19.

Además,para la protección de los trabajadores 
médicos proporcionó seis mil cubrebocas N95, 
10 mil overoles y cinco mil batas desechables.

En tanto, para el hospital Dr. Manuel Campos 
hizo entrega de un ultrasonido portátil y 20 
camas de cuidados intensivos, con lo que se 
ampliará la capacidad hospitalaria para atender 
a pacientes con coronavirus.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador CMAG refuerza 
acciones de atención de 
pacientes COVID-19 y 
protección a personal médico

EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ 
ENTREGÓ MEDICAMENTOS, EQUIPO MÉDICO Y 
ARTÍCULOS DE PROTECCIÓN PERSONAL, CON UNA 
INVERSIÓN SUPERIOR A LOS 20 MILLONES DE PESOS.
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Asimismo, para el centro de salud de 
Dzitbalché, Calkiní, dio un nebulizador, 
fonodetector para medir la frecuencia 
cardíaca, estuche de diagnóstico, 
estetoscopio y 10 sillas.

En medicamentos y artículos de 
protección para el personal de salud 
se invirtieron nueve millones de 
pesos, mientras que en la adquisición 
del equipamiento médico de alta 
tecnología se destinaron 11 millones 51 
mil 850 pesos.

Fortalecen la salud en la 
región de los Chenes

Por otra parte, mediante la inversión 
de 450 mil pesos, el gobernador Carlos 
Miguel Aysa González entregó equipo 
médico e insumos de curación e higiene 
en beneficio de habitantes de la región 
de Los Chenes.

Acompañado de la alcaldesa de 
Hopelchén, Sandy Areli Baas Cauich 
y del secretario de Salud, José Luis 
González Pinzón, el mandatario estatal 
entregó medicamentos, batas y guantes 
para cirugía, cubrebocas, sábanas 
clínicas, gel y jabón antibacterial, 
sillas y artículos de higiene, así como 
equipo endotraqueal, estuche básico 
de diagnóstico, fonodetector, báscula y 
nebulizador, entre otros materiales.

Los productos proporcionados 
permitirán fortalecer la atención 
médica en el hospital de la cabecera 
municipal y en los centros de salud 
de Dzibalchén, Bolonchén de Rejón, 
Iturbide, Ukum, Xcanhá y San Antonio 
Yaxché.

De igual forma, el titular del Poder 
Ejecutivo también hizo entrega de 
las llaves de un vehículo recolector 
de basura al presidente de la Junta 
Municipal de Bolonchén de Rejón, Sergio 
Vargas Rocha, con lo que se mejorará el 
servicio de limpieza y se contribuirá al 
cuidado del medio ambiente.

La unidad es la novena que ha entregado 
Aysa González a diversas autoridades 
municipales del estado con un costo, 
por vehículo, de un millón 520 mil 760 
pesos.

En la gira también acompañaron al 
gobernador, los secretarios de Medio 
Ambiente, Biodiversidad y Cambio 
Climático, Ileana Herrera Pérez, y de 
Desarrollo Rural, José Ignacio España 
Novelo, al igual que el diputado Emilio 
Lara Calderón.

EL TITULAR DEL 
EJECUTIVO ENTREGÓ 
EQUIPO MÉDICO E 
INSUMOS DE CURACIÓN 
E HIGIENE EN LA REGIÓN 
DE LOS CHENES ASÍ 
COMO LAS LLAVES 
DE UN VEHÍCULO 
RECOLECTOR DE BASURA 
AL PRESIDENTE DE LA 
JUNTA MUNICIPAL DE 
BOLONCHÉN DE REJÓN.
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Al actualizar la información 
sobre el plan Reactivemos 
Quintana Roo, el gobernador 

Carlos Joaquín invitó a todas y 
todos los quintanarroenses para 
que unidos, juntos, se apliquen las 
medidas sanitarias que permitan 
disminuir los contarios por Covid-
19.

El gobernador de Quintana Roo 
expresó que hoy todas las acciones 
están enfocadas en controlar la 
curva de contagios y a promover 
la aplicación de los 10 hábitos 
sanitarios para que la gente pueda 
convivir con el coronavirus.

Entre estas acciones están la 
participación de las brigadas 
de jóvenes de chalecos y gorras 
amarillas en la promoción de las 
medidas de higiene, la instalación 
de filtros sanitarios, el geoportal 
que está al servicio de la gente, 
la señalización de las zonas 
de riesgo, la vigilancia en el 
transporte público, el programa 
Médico en tu Chamba, la vigilancia 
para el cumplimiento de los 
horarios para la venta de alcohol, 
en coordinación con las y los 
presidentes municipales.

Carlos Joaquín indicó que esto dará 
orden en el crecimiento gradual y 
responsable de las actividades 
económicas, pero debemos 
cuidarnos, a nuestras familias, a 
los seres queridos y a la sociedad 
en general, durante un mensaje 
transmitido por el Sistema 
Quintanarroense de Comunicación 
Social y las redes sociales de 
la Coordinación General de 
Comunicación del Gobierno de 
Quintana Roo.

Además, nos permitirá disminuir el número 
de hospitalizados, de muertos derivados de 
lo mismo. “El cuidado de la salud de todos, de 
nosotros mismos, de nuestras familias y de 
nuestra sociedad, es hoy una necesidad y un 
requisito” dijo el titular del Ejecutivo.

“Esa es la gran invitación que hoy le hago a 
todos los quintanarroenses, se la hago a los 
chetumaleños particularmente, para que 
no relajemos medidas sino que subamos 
en ellas, tengamos todavía más disciplina 
y eso nos permita entonces mantenernos 
de manera adecuada y poder disminuir el 
número de contagios” explicó el Gobernador.

Dijo estar seguro que si todos nos unimos, 
si nos ocupamos en nosotros mismos, si 
nos preocupamos en los demás, sí somos 
solidarios, fuertes, con nuestra región, 
con nuestro municipio, con nuestro estado 
entonces ¡Juntos Saldremos Adelante!

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernador exhorta a los 
quintanarroenses a tener más disciplina 

para disminuir contagios de Covid-19

EL GOBERNADOR DE 
QUINTANA ROO DIJO QUE 
TODAS LAS ACCIONES 
ESTÁN ENFOCADAS EN 
PROMOVER LOS HÁBITOS 
SANITARIOS PARA 
CONTROLAR LA CURVA DE 
CONTAGIOS.
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UNA DESPEDIDA DIFERENTE… 
ASÍ SON LOS TIEMPOS DEL CORONAVIRUS 

Las despedidas me son cada vez más 
familiares pero nunca se hacen más 
sencillas ni menos dolorosas. Hoy, 29 

de Julio del 2020, fue una despedida en un 
contexto particular: una pandemia mundial. 
Decir “hasta pronto” en épocas de Covid-19 
no es fácil pero nos enseña muchas cosas.

Mi primera despedida durante la pandemia 
fue hace ya 5 meses, cuando tuve que dejar 
mi vida en Francia para regresar con mi 
familia porque la situación era crítica en 
Europa. Fue algo difícil, la vida ahí era normal 
y en menos de cuatro días cancelaron 
escuelas y cerraron los negocios y fronteras. 
Mis amigos y yo, muchos viniendo de 
países latinoamericanos, nos vimos en una 
situación complicada, debíamos tomar la 
decisión de regresarnos a nuestros países 
de un día para otro o quedarnos en Francia 
y esperar a que las cosas se calmaran, 
tomando nuestra decisión basada en 
incertidumbre y suposiciones del tipo “Si 
me quedó ¿podré regresar a mi país en 
unos meses?” “Si me voy, ¿podré regresar a 
Francia antes del próximo ciclo escolar? 

En fin, la situación era incierta y debíamos tomar una decisión 
rápida. Yo opté por retornar a México en un vuelo de emergencia 
el 16 de marzo.  

Hoy, cuatro meses después, voy de regreso a Francia con muchas 
ganas de ver a mis amigos, que, en su momento decidieron 
esperar y desgraciadamente por la evolución de las cosas, no 
pudieron regresar a sus países. Esa despedida del 16 de Marzo 
fue rápida e inesperada para todos, no sabíamos cuándo nos 
volveríamos a ver y ninguno estaba listo para decir adiós tan 
pronto, pero así fue. 

Ese momento me enseñó que debemos aprovechar a la gente 
y disfrutar verdaderamente cada momento a su lado, porque 
la vida da muchas vueltas, recordar esos momentos vale oro 
cuando extrañamos a alguien que queremos. 

Unos de los aprendizajes de esta experiencia es valorar la 
importancia de fomentar momentos de verdadera convivencia 
con la gente que amamos, no porque una despedida se aproxima, 
sino porque no sabemos cuándo la vida nos va a alejar de ellos. 
Ese 16 de Marzo ninguno tenía idea que al día siguiente nos 
despediríamos por tiempo indefinido.
 
Estuve casi 5 meses en México confinada con mi familia, vi a un 
par de amigas en dos ocasiones pero me voy sin haber tenido la 
oportunidad de darles un abrazo. Al resto de mi familia los vi en 
ocasiones muy puntuales, aunque fueron pocas, esos momentos 
los guardaba en mi corazón mientras los vivía, porque sabía que 

eran momentos de los que me acordaría 
con amor hoy, el día de mi vuelta a Francia. 

Estar en casa con mi familia me hizo 
aprender muchas cosas, entre ellas, dejar 
de ver hacia afuera y concentrarme en lo 
que está adentro, lidiar con los problemas 
que constantemente decidimos ignorar, 
conocer a profundidad a cada integrante 
de mi familia y a mí misma, valorar las 
comodidades cotidianas como por ejemplo, 
tener un techo, una cama y comida en la 
mesa, pero sobretodo y lo más importante 
es que aprendí a valorar la vida, la mía y la 
de aquellos que me rodean y amo, me di 
cuenta de lo frágil que es, sobre todo cuando 
fui testigo de tres casos confirmados de 
Covid-19 en mi familia; en esos momentos 
me di cuenta que nadie está exento, que 
este virus no conoce de edades ni de clases 
sociales. 

Aprendí a ser consciente y a valorar mi 
posición de privilegio, pero no sólo eso, sino 
también a usarla para ayudar a quienes 

tienen que elegir entre la salud y el hambre.

Me voy de México sin haber visto a muchísima gente que me 
hubiera encantado ver. Estos últimos días me despedí de mi 
familia y de algunos amigos, y descubrí un sentimiento que 
no le deseo a nadie y que en ninguna despedida anterior había 
experimentado, el dolor de aguantarse un abrazo...

Tener a alguien que amas a 1.5 metros de distancia deseando 
rodearlo con tus brazos y saber que esas ganas de algo tan puro 
y sincero como un abrazo, puede poner en riesgo tu propia salud 
y la de esa persona que amas es muy doloroso. 

Contenerse, duele. ¿Qué son las despedidas sin abrazos? ¿Cómo 
podemos decirle a la gente que amamos, que las amamos, sin 
un abrazo? El Covid nos obliga a recurrir a otras maneras de 
demostrar amor, tal vez con palabras, una carta o una sonrisa, 
pero no nos olvidemos hoy, más que nunca, de hacerle saber a 
esas personas que nos importan que las queremos. 

Esta última parte de mi reflexión la dirijo a mis padres, quiero 
hacerles saber que me voy tranquila, en paz y contenta sabiendo 
que valoré cada momento a su lado. Me voy de casa para volver 
a casa… 

Esta fue una despedida diferente, pero estoy segura que muy 
pronto nos volveremos a abrazar.
-----------------------------------------------
*Verónica Salazar Leal
Estudiante yucateca de la carrera de Ciencias Políticas
en la Universidad de Poitiers, Francia.

Decir “hasta pronto” en épocas de 
Covid-19  no es fácil pero nos enseña 

muchas cosas.

OPINIÓN 

Por Verónica Salazar Leal*
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LA TRINCHERA INFINITA 

Un elemento indispensable en 
el cine es el punto de vista, 
es decir la perspectiva desde 

la cual la película será contada y 
desde la que el espectador recibirá 
la información para procesar 
los elementos narrativos de la 
historia. En tiempos recientes 
muchos realizadores se han 
empeñado por hacer una narrativa 
cinematográfica en la cual se llenan 
los encuadres de elementos con la 
idea que el espectador tenga toda 
la información en pantalla para 
hacer la historia más fácil, mucho 
más digerible. Pero el cine no es 
solamente lo que se mira y escucha 
en el campo visual sino también 
todo lo que se encuentra fuera del 
mismo, lo que no se ve pero puede 
escucharse (incluido por supuesto 
el silencio), en otras palabras: todo 
lo que queda fuera del encuadre y 
que puede ser utilizado para generar 
en el espectador efectos de sentido. 
Es extraño encontrarse en estos días filmes que utilicen con 
amplitud estos recursos e inviten al espectador a sumergirse 
en una narrativa más arriesgada y de la cual forme parte. Uno 
de esos filmes es “La Trinchera Infinita”.

La obra dirigida por Aitor Arregi, Jon Garaño y José Mari 
Goenaga inicia en un pueblo de Andalucía en 1936. Ahí viven 
Higinio (Antonio de la Torre) y su mujer Rosa (Belén Cuesta). 
Él es un republicano convencido mientras ella no tiene 
participación política alguna y se dedica simplemente a las 
labores del hogar. Con el avance de las tropas franquistas 
Higinio es acusado por un vecino del asesinato de su hermano 
quien luchaba por el bando del fascismo por lo que es 
arrestado, logrando escapar al provocar una escaramuza 
al interior del camión que lo transportaba a la cárcel y muy 
probablemente al pelotón de fusilamiento. Regresa a su casa 
y logra esconderse en un secreto y pequeño sótano ubicado 
bajo una alacena. Lo que sigue es una alucinante y agobiante 
historia en la que la sobrevivencia de Higinio dependerá 
de su capacidad a adaptarse al encierro, un encierro que se 
alarga por varias décadas pues el crimen del que se le acusa 
no prescribe sino que es castigado duramente una vez que la 
República cae e inicia la dictadura en España. 

Ahí es donde entra la gran habilidad de los directores pues 
gran parte del filme transcurre desde el punto de vista de 
Higinio, en lo que puede ver a través de pequeñas ranuras, 
en lo que escucha y en los silencios que van acompañándolo 
durante décadas en su voluntario cautiverio. Cada paso, 
cada golpe en la pared, representa una potencial amenaza 
revelando su escondite por lo que la sensación de agobio 
y peligro son constantes en la narrativa del filme, siendo 

precisamente lo que no puede verse 
lo que se convierte en el elemento 
más intimidante. De esta forma 
los realizadores logran involucrar 
al espectador en ese pequeño y 
confinado mundo en el que Higinio 
mira el transcurrir del tiempo y 
ambos, protagonista y público, van 
a ser testigos - desde el mismo 
punto de vista - del transcurrir de 
las cosas y del mundo a través de 
lo Higinio ve y oye pero también que 
puede leer en periódicos o escuchar 
en la radio y de los cambios que 
se van dando en su persona y en 
la cotidianidad que lo rodea la 
cual está representada por Rosa, 
quien a su vez se convierte en una 
víctima de la circunstancia y quien 
de igual manera pondrá a prueba 
su capacidad de resistencia y su 
amor por su marido para atravesar, 
juntos, por una situación de vida o 
muerte. 
 

Antonio de la Torre es capaz de mostrar toda la vulnerabilidad, 
el miedo y la tensión por la cual atraviesa su personaje. Higinio 
es un torrente de estados de ánimo, es un hombre cuyos 
nervios están en constante ebullición y cuyas inseguridades 
van acrecentándose conforme pasan los años de encierro, 
todo mientras trata de asirse a las ideas que lo llevaron a tal 
situación, como si éstas fueran una especie de bote salvavidas 
que justifique su confinamiento. Por su parte Belén Cuesta 
muestra que su registro actoral va en auténtico crecimiento. 
La transformación de su personaje es tanto física como 
emocional y la actriz es capaz de llevarla con abrumadora 
credibilidad. Rosa termina por ser no solamente el soporte 
para Higinio sino que también es el puente que lo conecta con 
la realidad y con la esperanzadora idea de que algún día el 
infierno puede extinguirse y con tal extinción llegue la ansiada 
libertad.

Pero sobre todo es importante reconocer que La Trinchera 
Infinita es ante todo un filme que habla sobre los horrores de 
la guerra y sus consecuencias. Es un poderoso alegato anti 
bélico, una historia sobre el hecho de vivir en un estado regido 
por el ánimo de persecución y acoso que impera siempre en 
los regímenes fascistas contra los que se atreven a pensar y a 
ser diferentes. Y al mismo tiempo el filme se constituye en un 
homenaje a todos aquellos que enfrentaron a la adversidad 
con sus propios recursos, hundidos en la soledad de hogares 
a los cuales las circunstancias transformaron en prisiones. 
Son los hombres y las mujeres que históricamente han sido 
víctimas de poderes que los ignoran, los desprecian e incluso 
intentan borrarlos para garantizar así su permanencia. 

La Trinchera infinita está disponible en Netflix. 

EN LA PANTALLA 
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“La novela policiaca moderna no puede darse el lujo de ser simplemente narrativa, tiene 
por fuerza que describir el entorno social que produce los crímenes, hacer las preguntas 

duras, no solo el quién y el cómo, sino el porqué de una realidad específica, la motivación 
personal en un contexto histórico y político”.

Paco Ignacio Taibo II.

A finales de los noventa, durante una amena tertulia 
con refugiados chilenos y argentinos en nuestro país, 
alguien preguntó  ¿Qué opinan de Salvador Allende? 

En mi carácter de único mexicano  presente contesté al 
mismo tiempo que descubría las capacidades oníricas del 
mezcal:

Un hermoso sueño convertido en atroz pesadilla.

¿Y de Perón? En la misma línea me apresté a responder:

Un general autócrata que soñaba con las izquierdas.

¿Y de Getulio Vargas? Entonces el silencio fue absoluto, 
tanto que casi me sentí poco menos ignorante.

Buena pregunta, porqué todos nos sentimos con derecho 
de opinar sobre los primeros pero nadie habla del 
Varguismo como tal y sus consecuencias históricas en el 
país más grande de América latina? Es una cuestión de 
nacionalidades, nacionalismos y temperamentos, diría 
alguien del Cono sur (especialmente un argentino).

Poco tiempo después la semilla de la curiosidad entonces 
plantada me llevó a seguir una serie brasileña llamada 
“Agosto” en canal 22. Posteriormente cayó en mis manos 
la novela madre de la producción televisiva del mismo 
nombre.

A medio camino entre realidad y ficción, Agosto narra 
los últimos días del político brasileño Getulio Vargas, 
apodado Padre los Pobres, que se suicidó de un tiro en 
el corazón el 24 de agosto de 1954. Con su característico 
estilo narrativo, el magistral Rubén Fonseca noveliza uno 
de los períodos más convulsos y violentos de la historia 
de su país, y lo hace mezclando el género policíaco con la 
intriga política, el realismo social y el incansable sentido 
crítico que le ha convertido en uno de los escritores más 
comprometidos de América Latina. La particular mirada de 
Fonseca abre las puertas de un pasado reciente que aún 
hoy resulta tan incómodo como necesario de recordar. En 
las páginas de Agosto, el autor baraja hechos y sucesos 
que marcaron el final de un régimen y el comienzo de 
una nueva era para uno de los países más castigados del 
continente americano. Con un escenario desoladoramente 
verídico y unos personajes excelentemente dibujados, el 
ilustre ganador del Premio Camões de 200 (1) consiguió 
con esta novela hacerse un hueco entre los narradores 
más importantes del siglo XX.

Muy lejos del Glamour que rodea a Sherlock Holmes, Miss 
Marpple o Hercule Poirot, el protagonista es más bien un 
modesto ciudadano convertido en detective por no ganar 
lo suficiente como abogado, tampoco los villanos revisten 
el morbosos atractivo que pinta Paul Auster (2)  por 
ejemplo en “Un paseo por las Tumbas”, no son psicópatas 
seriales solo un simple puñado de hombres ambiciosos. 
Sin embargo para cualquiera con inclinaciones políticas o 
simplemente cívicas la trama engulle con un hilo conductor 
por momentos electrizantes y por otros profundamente 
reflexivos.

Los que amamos a Borges y a Cortázar por definición 
amamos los paralelismos que se desarrollan en distintas 
dimensiones y que al final se entrelazan para crear la 
unicidad cósmica.

Por lo tanto vale la pena leer esta novela para deconstruir 
de alguna manera sus elementos y someterlos a un análisis 
de rigurosa prospectiva (simplemente literaria diría yo).

Un país latinoamericano rico en recursos naturales, un 
liderazgo de tintes mesiánicos, un populismo miope que 
se queda cada vez más ciego tras las oscuras gafas el 
autoritarismo y la radicalización ideológica, una política 
marcadamente estatista sin un rumbo económico claro o al 
menos viable, una oligarquía económica bien consolidada a 
la cual se le fustiga innecesariamente y que solo sirve para 
los intereses propagandísticos del régimen, un prominente 
empresario asesinado ¿Alguien se acuerda de Don Eugenio 
Garza Sada? La soberbia de reescribir la historia a partir 
de un presente idílico llamado “Estado Novo” en Brasil o tal 
vez “Cuarta transformación” en algún otro lado.

Es una novela negra que se está escribiendo y que no se 
escribe aún, solo se vislumbra con mucha claridad.

Señor Director del FCE, en algunos años, no muchos, su 
conciencia le pegará de gritos, tal vez de alaridos, ojalá 
tenga los arrestos (yo creo que sí) para hacerle caso.   
  
--------------------------------------------------------
(1).- Máximo galardón que otorgan conjuntamente los 
gobiernos de Brasil y Portugal destinado a los autores 
literarios que por el conjunto literaria hayan realizado una 
aportación sobresaliente al enriquecimiento de las letras 
y la cultura en lengua portuguesa.

(2).- Escritor, guionista y director de cine estadounidense, 
nacido en Newark New Jersey el 3 de febrero de 1947.

CULTURA 

EL CALOR DE AGOSTO
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